

## BIESHEIM Société d'histoire de la Hardt et du Ried Publication du nouvel annuaire

Le 29<sup>e</sup> annuaire de la société d'histoire de la Hardt et du Ried, dont le siège est à Biesheim, vient de sortir des presses. Il sera présenté aux membres de l'association, samedi 14 octobre à Artolsheim, où se tiendra son assemblée générale.



La maison Schwoerer d'Artolsheim : une des rares maisons, du Centre Alsace, du XVI<sup>e</sup> siècle, conservée à l'Écomusée d'Ungersheim.

PHOTO DNA

L'annuaire 2017, tout en couleurs, dont la mise en page est réalisée par Oliver Conrad, secrétaire de la SHHR, rassemble en 224 pages - un record, pour mémoire, l'annuaire numéro 1 de 1986 comprenait 128 pages - 26 articles couvrant toutes les périodes historiques. Il débute par une étude sur le Haut Moyen-Âge : Patrick Biellmann, Thierry Kilka et Diamantino Gil, faisant le point sur les découvertes monétaires de cette période à Biesheim.

### Les maisons du XVI<sup>e</sup> siècle en Centre Alsace

Marc Grodwohl, Thierry Fischer et Jean-Jacques Schwien, trois spécialistes de l'architecture vernaculaire alsacienne, apportent un éclairage inédit sur les maisons à pans de bois datant du XVI<sup>e</sup> siècle en Centre Alsace, dont quatre exemplaires existent toujours et proviennent d'Artolsheim, de Fessenheim, de Sainte-Croix-en-Plaine et de Schoenu. Deux autres textes sont consacrés au patrimoine local. Celui sur le château de Nambsheim, par Oliver Conrad, Marc Grodwohl et Jean-Philippe Strauel, et un autre sur L'auberge du Cygne de Fortschwihr, par René Trunk et Patrice Hirtz. Louis Schläefli, Didier Jehl et Pierre Marck livrent des études sur Artolsheim, respectivement sur l'histoire du clergé jusqu'à la

Révolution, une étude démographique du XVII<sup>e</sup> au XX<sup>e</sup> siècles et l'occupation de 1940 à 1944. La guerre 14-18 est abordée sous divers aspects à Obersaasheim, Schoenu, Neuf-Brisach, Schwobsheim et Grussenheim. Enfin, Nicolas Mengus propose des éclairages sur les Malgré-nous d'Elsenheim non rentrés après 1945.

### Conférence et visite

À l'issue de l'assemblée générale, qui débutera à 14 h 30, le président de la SHHR, Jean-Philippe Strauel, accueillera Jean-Jacques Schwien, maître de conférences d'archéologie médiévale à l'Université de Strasbourg, qui donnera une conférence sur l'archéologie de la maison Schwoerer à Artolsheim et les origines de la maison traditionnelle alsacienne. La conférence sera suivie de la visite d'éléments patrimoniaux de la commune d'Artolsheim sous la conduite de Patrick Reinbold.

► Sommaire complet de l'annuaire 2017 sur le site shhr.fr

## NAMBSHEIM Jeune Passion Nature (JPN)

# Un week-end parmi les cerfs

Pouvoir écouter le brame du cerf et les entendre se battre pour décrocher les faveurs des biches, c'est ce que Fernand a proposé à une dizaine de JPN, les 23 et 24 septembre.



Week-end nature pour les JPN. DOCUMENT RÉMIS

C'EST SUR LES HAUTEURS de Fréland qu'Aude, Jérôme, Cathy, Mickaël, Marie, Gabriel, Nicolas et Fernand les ont accompagnés sur les traces du roi des forêts. À l'aube ou à la tombée de la nuit...

Observer le brame du cerf en forêt dans la pénombre, les lampes de poche sont interdites pour rester discret, est une sortie dont les jeunes se souviendront. À quelques mètres du camp, les cerfs ont fait entendre leur cri puissant et leurs bois s'entrechoquaient lors de leurs combats. Chaque cerf regroupe autour de lui des biches

pour régner sur une meute, défendant sa place, les autres cerfs sont alors chassés et affrontent d'autres mâles dominants pour pouvoir conquérir eux aussi des biches. Thomas, Julie, Bastien, Célia,

Loïc, Margot, Kilian et Corentin ont peu dormi mais garderont un très bon souvenir de ce fascinant spectacle sonore auquel ils ont assisté. La prochaine sortie nature de la section locale de la Ligue de

protection des oiseaux aura lieu dans la forêt de l'illwald, près de Sélestat, pour cette fois-ci écouter le raie du daim. Pour s'y inscrire ou se renseigner, contacter Fernand Kasel au ☎ 03 89 48 61 86. ■

## LOGELHEIM « Le Cheval sur le Toit »

# La galerie tire sa révérence

Depuis plus de sept ans, la galerie « Le Cheval sur le Toit », à Logelheim, proposait aux amoureux des chevaux, des expositions d'artistes inspirés par la culture équestre et des objets équités de collection.



Pierre Hueber dans la galerie « Le Cheval sur le Toit ». PHOTO DNA

MAIS CETTE INTÉRESSANTE aventure se termine et « Le Cheval sur le Toit » tire sa révérence. Pierre Hueber, son initiateur, invite le public pour ses dernières portes ouvertes de la galerie, les 21 et 22 octobre, dans le cadre du 20<sup>e</sup> anniversaire de la fête du potiron de Logelheim. Les amoureux de la culture équestre pourront découvrir des œuvres et pièces originales et rares, pendant la fête, au 2, rue du Rhin à Logelheim. ■

## ► AUJOURD'HUI ◀

Vendredi 6 octobre

### CANTON DE NEUF-BRISACH

#### PERMANENCES

**Sapeurs-pompiers** : ☎ 18.  
**Gendarmerie** : ☎ 03 89 72 56 87 à Neuf-Brisach.

**APAMAD** : Aide à domicile pour personnes âgées ou en situation de handicap. Permanence les mercredis de 9 h à 12 h et les vendredis de 14 h à 17 h. Centre médico-social. Sur rendez-vous au ☎ 03 89 72 08 33.

**Accidents graves** : ☎ 17 (gendarmerie).

**Dépannage alimentation électrique** : Usine électrique municipale, 4, rue de l'Arsenal à Neuf-Brisach, ☎ 03 89 72 52 67 (urgences électriques uniquement).  
**Dépannage gaz** : GDF, ☎ 0 800 47 33 33.

#### BIESHEIM

**Sapeurs-pompiers** : ☎ 18.  
**Centre communal d'action sociale** : ☎ 03 89 72 01 52, ouvert de 10 h à 16 h.

**Déchetterie intercommunale** : ouverte de 10 h à 16 h.  
**Point 1** : ☎ 03 89 72 01 69, ouvert lundi, mardi et jeudi de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h, mercredi de 9 h à

12 h et vendredi de 9 h à 12 h et de 14 h à 17 h 30.

**Médiathèque** : ☎ 03 89 72 01 55, ouverte de 10 h à 12 h et de 15 h à 18 h 30.

**Musée Le Capitole - musée Gallo-Romain et de l'Optique** : ouvert de 14 h à 17 h 30.

#### NEUF-BRISACH

**Office de tourisme du Pays Rhin-Brisach** : 6, place d'Armes, ☎ 03 89 72 56 66, ouvert de 9 h à 12 h et de 14 h à 18 h.

**Centre médico-social** : 10, rue de Strasbourg (ancien foyer Sainte-Thérèse), ☎ 03 89 72 64 40, ouvert de 8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h.  
**Musée Vauban** : ouvert de 10 h à 12 h et de 14 h à 17 h.

#### VOGELGRUN

**Piscine de l'Île-du-Rhin SIRENIA** : ☎ 03 89 72 55 65, ouverte de 12 h à 13 h 45.

**Infobest Vogelgrun/Breisach** : ouvert lundi et mardi de 8 h 30 à 12 h et de 13 h à 17 h, le jeudi de 8 h 30 à 12 h et de 13 h à 18 h 30.  
**Point 1** : ouvert du lundi au vendredi de 9 h 30 à 12 h et de 14 h à 17 h.

#### VOLGELSHEIM

**Bibliothèque** : ouverte de 14 h à 17 h.

**Point Vert** : ☎ 03 89 72 52 09, fermé.

## L'AGENDA

### NAMBSHEIM

#### Pêche de fermeture

► **DIMANCHE 8 OCTOBRE**, la saison de pêche à l'étang « Aux 7 chènes » se terminera par la traditionnelle pêche spéciale fermeture. À l'occasion de cette dernière journée, un programme spécial attend les pêcheurs. La matinée se déroulera en trois tours, de 8 h 15 à 8 h 45, de 9 h 30 à 10 h 15 et de 11 h à 11 h 45. L'après-midi, de 13 h 30 à

17 h, l'emplacement est libre. Les prises en truites sont illimitées. Un dernier lâcher de truites spécial fermeture sera effectué pour l'occasion. Le prix d'un emplacement pour cette dernière journée de pêche est de 17 €. Une buvette et un service de petite restauration (merguez) seront assurés sur place. Pour les réservations et tout renseignement complémentaire, s'adresser à Pierrot Kauffmann au ☎ 03 89 48 50 65.

## NEUF-BRISACH Présentation du film de Daniel Rabourdin : *La Rébellion cachée*

# La guerre de Vendée : un génocide programmé ?

C'est à l'église Saint-Louis de Neuf-Brisach qu'a été projeté le film réalisé par Daniel Rabourdin : *La Rébellion cachée*.

À L'INVITATION de la commission Arts, Culture et Foi de la communauté de paroisses, l'église Saint-Louis a accueilli, vendredi soir, la projection du documentaire *La Rébellion cachée*, produit et réalisé par Daniel Rabourdin, en sa présence, salué par les mots de bienvenue du père Bernard Gross.

Daniel Rabourdin, né à Cannes voilà une cinquantaine d'années dans une famille catholique, a d'abord étudié en France la philosophie, puis a quitté la France à 24 ans et a posé son sac aux États-Unis. Il a d'abord fait des études dans l'audiovisuel, puis a travaillé pendant 18 ans pour la grande chaîne de télévision catholique américaine EWTN en Alabama et s'est par la suite installé à Los Angeles.

Il est venu en France présenter le film sur lequel il a travaillé pendant plusieurs années, au contenu dramatique puisqu'il y est question de la résistance des Vendéens, dès 1793, loyalistes



Daniel Rabourdin a d'abord présenté son film puis après le visionnage du film a répondu aux questions du public. PHOTO DNA

au roi, et à leur foi chrétienne face aux révolutionnaires. Le clergé est traqué, arrêté, passé par les armes s'il ne jure pas fidélité à la constitution civile du clergé. Le même sort est réservé

aux hommes, femmes et enfants. Une grande solidarité se fait jour et la population se cache pour célébrer la messe et résiste tant qu'elle le peut aux assauts incessants des enrégés de la ter-

reur. Les violences s'accumulent et la guillotine fonctionne : les Vendéens, paysans simples et travailleurs, victimes de la terreur, se comptent par dizaines de milliers, malgré leur résistance courageuse. Ils ne céderont pas et préféreront mourir que de renier leur foi.

Ironie du sort, le maître à penser de cette terreur, Robespierre, finira lui aussi par être arrêté et guillotiné en 1794.

Daniel Rabourdin a tourné le film en Vendée et a fait appel à des universitaires, français et autres, pour analyser l'état d'esprit des révolutionnaires dont l'idée était de détruire cette population vendéenne qui s'opposait à leurs théories. La terreur régnait mais les Vendéens ont farouchement résisté sans rien lâcher devant ce qui ressemblait fort à un génocide puisque plusieurs dizaines de milliers d'hommes, femmes et enfants ont été tués. ■

► Daniel Rabourdin sillonne la France pour proposer le visionnage de son film. Il répond aux demandes des paroisses ou associations qui le sollicitent. Pour le contacter : La Rébellion cachée.com